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济南该有更多老建筑获得新生
□董从哲

济南的北洋大戏院，借着十
艺节复活了，这座百年优秀老建
筑获得新生，也让很多关心济南
这座历史文化名城的人们十分欣
慰。

老建筑和泉水一起，构成济
南这座历史文化名城的城市底
蕴，没有老建筑，就像没有泉水
一样，济南就失去了它的灵魂所
依。济南虽然是一座没有做过都
城的城市，但是建筑质朴内敛规
矩本分，承载着丰富的传统文化
信息。还有很多西式风格的老建
筑，是济南这座城市自主开埠和
早期民族工业产业发展历史的

见证，是难以再生和复制的宝贵
资源，对它们的保护和爱惜，无
论如何重视都不算过分。

可惜的是济南市是吸取着
一种惨痛的经验才认识到优秀
老建筑的价值的，即使到现在，
这 种 对 历史老 建 筑 的 保 护 意
识，人们也不知道，在面临城市
开发和所谓的片区改造的利益
或者“政绩”诱惑面前，能有多
少。这样的例子已经很多，被列
为“近现代重要史迹及代表性
建筑”的宽厚所街 5 8 号院在 7 0

分钟内被夷为平地，中山公园
附近一些优秀历史建筑也被拆

除，我曾经在现场亲见到这种
野蛮的拆除，当时房子内还有
工作人员，那些迫不及待要拆
掉这些建筑的人已经上了房顶
开始揭瓦了。那些中西合璧的
建筑，那些见证济南第一代民
族资本发展的老别墅，瞬间只
剩下残垣断壁，就像一帧帧宝
贵的古书，被一页页迅速烧掉。
还有宏济堂中号，当年在魏家
庄 片 区 改 造 中 ，被 保 护 性“ 迁
建”，可是迁建的结果大家有目
共睹，和原先具有代表性的中
西合璧老建筑相比，新的“宏济
堂中号”再无当年风采。

老建筑的保护有很多办法，
其中之一就是像北洋大戏院一
样焕发青春，让它们继续有用
武之地。天津有一处意大利租
界，经过政府改造，成了遍布酒
吧与咖啡馆的意大利风情街，
成为天津人夜生活的新亮点。
在烟台的烟台山附近，大量的
古建筑被保护下来，也形成了
一片难得的使馆街和历史建筑
风情区。我觉得，济南完全可以
利 用 残 存 的 那 些 商 埠 老 建 筑
区，开发一处原汁原味的民国
风情街区，效果并不会比外地
的那些老建筑群差。

【老董直言】

#这些凳子谁来管#

@泉城九九：二环东路
高架路改扩建以后，慢行
一体道上设置了一些钢板
做成的几何形状的小凳
子，可躺可坐儿童也可玩
耍，方便了人们休息和娱
乐。可钢板的材质经不住
风吹雨淋，大多“钢凳”早
已锈迹斑斑面目全非，有
的甚至被人为拔起扔在了
路边，不仅影响市容市貌
还给交通安全带来了隐
患。这些凳子相关部门该
管一管了。

#“站”在路中央#

@付黎明：堤口路上，
两辆车刮擦，这本属于双
方可以自己拍照再去车管
所解决的事情，但双方车
主互不相让，非要等交警
来处理。两辆车“站”在路
中央，不一会儿汽车就排
成了长龙。大家都有急事，
都被迫陪着堵在路上等就
能解决问题吗？

#给幼儿园“打工”#

@liuli580129：同事的孩
子今年 3 岁了，最近为孩子
上幼儿园的事费尽了心
思。离家近便一点的根本
没有，只好去了一家每月
1800 元的私立幼儿园。她
说：这还是便宜的，每月上
班合着就是给幼儿园打工
了。有同事说：你家有老人
能照看非上幼儿园干啥？
她说：不上幼儿园的孩子
上小学时不要。还有这规
定？

#芙蓉街待提升#

@张庆金：芙蓉街假期
堵得人都走不动，但是游客
进去也很难找到济南当地的
特色小吃，臭豆腐很远就让
人闻得难受，还有一些烟熏
火燎的东西，让人受不了。还
有旅行团去那里，很多在路
口就不进了，希望好好规划，
办出特色。

#前面的车“抽风”#

@马卫：在路上，我们乘
坐的车正常前行，前面有辆
中巴车突然左拐，转向灯没
打开。我们车的司机师傅又
气又急。在这车流穿梭的马
路上，不按交通秩序行驶，搁
在谁身上谁都会急。请遵章
驾驶，给别人行方便的同时，
也能保障自己的安全。

#泉池边涮拖把#

@刘曰章：早晨去公园
锻炼，看到泉池边有两个
中年妇女在涮拖把，还有
一个青年男子在清洗汽车
脚垫，让周围锻炼和路过
的人看了真是感到不舒
服。泉边就立着爱护泉水
的牌子，上面也清晰地写
着严禁洗衣、洗车、涮拖把
和钓鱼的警示语，他（她）
们竟然熟视无睹，我行我
素。希望有关部门要加强
管理，严惩！

齐鲁晚报 V
http://weibo.com/qlwb

提升城市温情，需每个市民的努力
□徐国维

据报道，一女子发现一男子醉
酒俯卧路边，热心的她连忙报警求
助。110 民警协助 120 医生将醉酒男
子送至医院。就在 110 民警帮醉酒男
子找寻家人时却发现，他手机上的
家人号码竟与报警人一致。原来，那
名醉卧的男子，正是女子的丈夫。

虽然这事听起来像故事那么
巧合，但却是事实，它也告诉我们，
帮助他人或许就是在帮助自己。

济南好人郑成镇，一个靠拣
破烂为生的孤寡老人，收养了 400

多名流浪儿。郑老的善举，赢得了
社会广泛称道，经常有人给他送
些柴米油盐，民政部门也给他办
了低保，由于收养的孩子多，住不
开，相关部门还给他调换了两室
一厅的住房。在他生病住院期间，
很多市民向他奉献爱心。不能否
认，作为一个生活在社会之中的

人，遇到这样或那样的困难不可
避免，当别人有困难的时候，我们
不吝啬爱心、勇于伸出援手，自己
有困难的时候，别人才可能献出
爱心、提供帮助。人人都献出一点
爱，世界将变成美好的人间；人人
都事不关己高高挂起，社会也会
因此变得冷漠无情。

建设美丽泉城需要提升城市
的爱心与温情，这离不开每个市民
的努力，无论是物质的帮助，还是
精神的鼓励；无论是一把援手，还
是一个微笑；无论是一个报警电
话，还是一句真情的问候，事不在
多，而在于其善意，事不在小，而在
于其温暖。大爱的泉城需要你我的
爱心，当人人都充满爱心，人人也
将被爱心所包围，无数小爱累积成
城市大爱，我们的泉城也自然会更
加美丽与温暖。

清除拴在树上的“冒牌垃圾箱”
□甘泉

在济南一些次干道，笔者发
现行道树上，有的拴上了塑料编
织袋以充当垃圾箱使用，风一吹
袋子来回飘荡，很不雅观。

道路上本来都设有专门的
垃圾箱，之所以又把编织袋固
定在树上充当垃圾箱使用，窃
以为不外乎以下原因：其一，该
地段垃圾箱较少，一些人将垃
圾随手乱扔，给保洁人员带来
麻烦，致使工作量加大，与其一
点一点地捡拾，不如直接“以袋
充箱”，是不得已而为之；其二，
一些在附近摆摊的摊主，他们
图省事找来袋子固定在树上以
代替垃圾箱使用；其三，不排除
一些单位和个别路人所为，由
于每天产生的垃圾较多，垃圾
箱装不下，就装入袋子拴在了
树上，等待保洁员清理垃圾箱

时一并取走。
无论是保洁员为了减轻工作

量，还是摊主们的创造，以及单位
和路人为了省事少走几步路所为，
这样做的出发点还是敬畏“不随手
乱扔垃圾”，动机不可谓不好，但
是，还是那一句老话，细节决定成
败，城市管理犹如家里的客厅，既
怕不经常打扫，更怕放置混乱，整
洁的道路亦然，明明摆在那里好端
端的垃圾箱不用，又自以为是土法
上马创造低档次的简易垃圾箱，实
在有伤大雅，就是本地市民认可，
外地人来济南怎么看？

建议相关部门在城市管理
中，对类似的这些试验性信号，
应该见微知著，及时应对清理，

“防乱未然”，包括是不是该地段
垃圾箱比较少，还是已受损导致
无法使用。

【泉城快评】
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绿化美化咋样，应成环境整治衡量标准
□本报《剪子巷》特约评论员 朱文兴

玉函路与马鞍山路交叉口西
北侧有一个命名为“和谐“的帆船
植物造型，本意肯定是为了绿化
美化，但实则难符初衷，很不美
观。这令我想起济南市委副书记、
市长杨鲁豫同志在省城环境综合
治理动员大会上提出“绿化要多
彩、净化要精细、亮化要怡人、美
化要艺术”。这四个“化”，内容系
统，深刻形象，要求明确，是对省
委常委、济南市委书记王敏同志
关于“城市要更靓”要求的进一步
具体化，不仅应当成为这次和今
后省城环境综合治理的行动方
针，而且应当成为考核环境整治
成果的衡量标准。

绿化，直接关系到城市的生态
环境。哪个城市绿化覆盖率高，生态
环境就好；哪个城市注重种花、种

树，做到绿化多姿多彩，自然环境肯
定就优美。这几年，省城的绿化覆盖
率和绿化水平都不断提高，街头的
花卉比以前多了许多，特别近期阳
光新路、玉函路等大马路和许多院
落的围墙上，月季和蔷薇开得姹紫
嫣红。但从整体上看，省城街头花卉
还是少了些，与“三季有花、四季常
青”的要求还有不小差距。此外，大
环境绿化也还做得不够，济南周围
如能形成环城森林带，对提升城区
生态环境质量是大有裨益。

净化，是城市环境的重要内
容和基本要求。一个城市的人居
环境好不好，首先要看市容的净
化程度。净化的关键是精细。这些
年，特别是经过全运会的推动，省
城的净化水平大有提高。但垃圾
多尤其是街上灰尘多的问题始终

没有得到有效解决。这固然与济
南天气干旱少雨有很大关系，但
相关职能部门对净化不精细、不
讲究是关键所在。比如，仅以市区
的扬尘因素看，裸露的土地和山
坡未有效绿化，为新栽的树木浇
水时把土翻出坑外、长时间不做
回填，行道树坑多数未作渗水性
铺装处理，建筑工地和马路施工
围挡不严……这些现象是导致省
城扬尘多的主要原因，也暴露了
净化的粗放和不到位。如真正按
照“净化要精细”的要求去做，这
些问题其实不难解决。

亮化，既是方便市民出行的迫
切需要，也是展示一个城市现代气
息和独特风采的有效手段。亮化并
不是在建筑物上装上霓虹灯这样一
种简单的安装工程，而是一种高雅

的艺术。从光源的选择、灯具的节能
性能、灯光的色彩搭配，到灯光轮廓
造型构图，无不从一个侧面折射出
一座城市的文化底蕴、科技水平和
现代化程度。所以，要落实“亮化要怡
人”，做到既节约又美观，职能部门必
须有很高的审美层次和艺术视野。

美化，是环境综合治理的内在
要求和根本目的。美学理论告诉我
们，美，具有很强的吸引力、感染力，
对陶冶情操、引领文明，有着潜移默
化的重要作用。从这个意义上讲，真
正做到“美化要艺术”，对于提升济南
的文明程度和竞争力都是大有好处
的。“美化要艺术”，既有独立的内容，
同时也包含在其他三个“化”之中，绿
化、净化和亮化的过程都要讲究美
化、追求艺术。只有这样，才能避免本
文开头叙述的现象再次出现。

商贩洗路面“求谅解”考验管理水平
□钟倩

据晚报新闻，5 月 9 日，舜华
北路东侧的非机动车道上停满了
小商贩们的三轮车，但与以往不
同的是，车上拉的不是要卖的小
商品，而是一桶桶水。据了解，城
管部门从 9 日起取缔在此摆摊的
占道经营，不少商贩为能留下来，
自发拉水清洗道路。

以洗路面的方式“求谅解”，没
有大声争执，有的只是用行动表态，
商贩们的举动是一种进步。商贩占
道经营，直接影响市民正常的交通
出行，而且有损城市的文明形象，特

别是有些商贩不注意卫生，严重污
染环境。但是，当商贩想留下来继续
摆摊经营，城管部门是该“铁面孔”
拒绝，还是重新想办法满足他们的
需求？笔者以为，这正是对城市管理
智慧的考验，也是对相关部门管理
水平的衡量。

用梁文道先生的话说，“摆摊经
营既是商贩养家糊口的途径，也是
市场的需要，人性的需要”，而断了
底层谋生的活路，显然有悖于城市
管理“以人为本”的理念。退一步说，
对此事也要倾听居民的心声，如同

附近小区刘女士所讲，“附近的大型
超市和商场都不多，小超市里面东
西贵，我们还是愿意在这些小摊上
买菜。”可见，居民的实际需求也要
考虑进来。

在笔者看来，针对商贩洗路
面“求谅解”一事，城管部门理应
尽快给予回应或答复，无论是坚
持取缔，还是允许继续摆摊，都要
给商贩一个合理的理由，也要给
居民一个说法。与此同时，城管部
门不妨以此事为契机，坐下来与
商贩进行沟通，将城市管理的制

度以及占道摆摊的负面影响向他
们讲明白，这样既能促进双方的
互动，最关键的是推动城市管理
再上新台阶。

归根结底，商贩洗路面“求谅
解”考验城市管理的水平，希望相
关部门能够引起重视，俯下身来
倾听一下他们的实际诉求，以及
附近居民的意见与建议，然后再
作出及时的回应；最重要的一点
是，在今后的管理中，注重商贩、
居民的需求，多一些心贴心的沟
通，多一些管理上的创新！

【泉边说事】

【七嘴八舌】
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